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2017年，河钢集团以贸易、金融、
物流业务为代表的专业公司市场化
创效再显峥嵘，全年共创效 20 多亿
元，正日益崛起为河钢新的效益增
长极。

从大力培育产品和服务的差异
化竞争优势，到将供应链、工序链、资
源链进行市场化跨界延伸，以市场化
平台化推动全产业链创效能力的提
升，培育产业链差异化竞争优势，河
钢通过创新发展理念和发展路径，对
产业链派生的庞大资源链进行高效
利用，收获到巨大财富的同时，更有
力拓展了新的发展空间。

立 足 战 略 高 度
探索发展新路径

过去的一年，河钢国际利用全球
市场，拓展业务链，依托集团规模优
势和港口资源，在实现成本控制和安
全保供协调推进的基础上，通过期现
货卖空、港口货物置换、错峰采购、自
营美元期货和现货销售等举措，打造
出全业务链创效模式，全年实现创效
6亿元。

就在几年前，河钢国际还是一个
不折不扣的费用单位，保证生产所需
的进口矿供应是首要任务，把钱“花出
去”，把矿石买进来，人工及管理费用
由集团支出。从过去的“费用单位”到
如今的“创效明星”，巨大的转变首先
得益于全新理念的引领。

“多年以来，我们把很多精力都用
在了熟悉的路径上，但恰恰是所熟悉
的领域，能够获取的价值和潜力越来
越小。我们必须跳出固有的‘套路’，寻
求新的路径，挖掘新的潜力。”

“要善于从社会层面发现资源、
整合利用资源。”“采购团队要由传统
意义上的花钱单位、合同单位、商务
团队，变成真正市场化的专业团队。”

“物流团队要通过加强对社会服务，

将物流链变成价值链。”⋯⋯
河钢集团党委书记、董事长于勇

的话语直击人心。以资源高效配置和
极致利用为重点，河钢人全面引入市
场化理念和机制，率先对河钢销售、河
钢采购、河钢国际三大经营公司实施
市场化改革，将专业公司改制为具有
独立法人资格的集团一级子公司，成
为既服务集团内部、又面向市场的创
效单位，建立以效益为中心的市场化
考评机制。三大专业公司逐步成为河
钢旗下集中代理采购销售业务、完全
市场化运作的实体，着力打造具有规
模、渠道和品牌优势的专业化贸易公
司，经营领域由服务内部向内外部市
场协同发展，成为河钢培育自主营销
网络、壮大贸易服务产业的主要平台。

过去受局限的视野被打开、过去
熟悉的操作模式被颠覆，河钢国际的
工作思路和运营模式随之发生巨大
变化。M+1、M+2、新加坡市场掉期
锁定价差⋯⋯灵活用好国际国内各
种市场和创效工具，让河钢国际保供
创效手段更多元，底气更足，创效空
间更加宽广。

“未来，河钢将没有单一的费用
链条、没有单一的供应链条、没有单
一的工序链条，必须都是价值链。”
于勇说。放眼“十三五”，河钢人树立

“全产业链”“全资源链”的理念和全
球化的跨界思维、开放思维，正加快
推进产业链向海内外高端制造业纵
向延伸，向新材料、新能源和生产性
服务业横向拓展，以“纵向更深、横
向更宽”的新视角构建传统产业发
展的新路径新业态，推进产业迈向

中高端水平。

发挥资源优势
提升品牌价值

2017 年 3 月 30 日，河钢集团在
境外成功发行 3 年期 5 亿美元高等级
无抵押无评级固息债券，票面利率
4.25%，共收获订单账簿 12 亿美元。
这是河钢依托自身独立信用在境外
发行的第一笔美元债券，也是 2017
年首笔中国国企的无评级债券发行，
创国内相关企业无评级债券中的最
低定价，相较于国内4.98%的利率，创
效1095万美元。

河钢庞大的产业链条为实体加
金融创效，提供了巨大的价值挖掘空
间。以产融结合为主线，盘活存量，用
好流量，放大增量，全面提升集团资
本运营及资金集约化运用能力，促进
集团产业资本的金融化与金融资本
的产业化，金融产业日益成为河钢重
要的效益增长极。

近年来，河钢先后成立河钢财务、
河钢融资租赁、河钢商业保理、河钢售
电、河钢碳资产公司，统筹各类金融资
源和要素交易优势，不断加大产融结
合力度，大力发展现代生产性服务业，
取得了一项项历史性突破——

与中国长城资产强强联合打造
我国钢铁行业首支产业转型主题基
金——“长城河钢产业发展基金”，母基
金规模为100亿元，将为河钢非钢产业
关键转型与战略发展项目提供支持。

成功获批中国银行间市场交易
商协会 DFI 储架发行资质，成为全国
国有钢铁企业第一家、河北省内第一

家取得该发行资质的企业。利用该资
质，河钢已发行债券 528 亿元，60%
为中长期品种，成为钢铁行业发债价
格风向标。

完成河钢宣工重大资产重组上
市，河钢南非 PMC 公司成功回庄 A
股，被业界誉为跨境重组的经典案例。

首次开展国际信用评级即获得
“BBB+”的评级结果，为后续海外市场
融资下好了“先手棋”，将降低海外发债
成本1%以上，远低于国内发债成本。

利用河钢租赁基础资产，成功注
册河钢首单银行间交易商协会 ABN
产品 59.12 亿元；与建行签署了市场
化债转股协议，拟定债转股规模 200
亿元⋯⋯

视野越来越开阔，方法越来越多
元，河钢集团金融产业助力实体发展
有了更多的工具和渠道。例如，通过
专业化金融服务平台，为上下游企业
提供应收账款保理、商票贴现、买方
信贷等低成本金融服务，降低了整条
产业链上的财务成本，推进了产业链
协同发展。

超越传统的东西，才能在同行业
竞争当中实现差异化领先。“一个企
业如果不善于把社会上最积极、最有
生命力的东西，嫁接到自己的发展和
优势当中，就无法拥有源源不断的发
展动力和不懈的活力。”于勇说。如
今，河钢用理念创新不断为传统钢铁
企业“流程”“体量”“价值链”等概念
注入新内涵，随着资源观念的改变，
更带来资源配置能力的提升，钢铁产
业链衍生出规模庞大的存量资产与
流量资源，正变成河钢的巨大财富。

全 面 市 场 化
开创发展新局面

河钢新材被河钢集团誉为工序
链打造成价值链的范例。三条产线工
序只有彩涂和剪切，年产能仅 30 万
吨，然而，“小”环节却赢得了“大”市
场。不仅承担起为世界最大白色家电
企业海尔集团提供高端钢材的任务，
更与三星、松下、LG、美的、海信等全
球所有高端家电品牌企业建立起长
期合作关系，成为国内家电彩涂行业
规模最大、产品覆盖率最高的企业。
2017年全年实现创效1.2亿元。

“市场是推动企业管理创新的最
有力推手，凡是计划经济体制和高盈
利期形成的、没有体现出完全市场化
的内容，都要大胆地解放思想、大胆
地变革、大胆地颠覆。”于勇说。

伴随着海尔市场化演变生成的
“海尔基因”，河钢新材为河钢集团各
单位提供了可以复制的模式，辐射作
用不断凸显——

河钢衡板沃享公司信息安全科
科长赵海滨，变革后成为了以“量化
分权，人人成为经营者”为核心的“小
阿米巴”负责人，3个月时间成交客户
109家，位居衡水市第一位。

唐山惠唐物联科技有限公司总
经理石少峥是河钢唐钢招聘的一批
惠普青年才俊中的一员。他驰骋在更
大的舞台，相继与 8 家企业达成物联
宝与郅易达平台协议，预计年交易额
达10.5亿元。

合 作 方 式、管 理 体 制、薪 酬 分
配⋯⋯一项项改革接续启动，以前不

敢想、不敢碰、不敢啃的“硬骨头”正
在逐一变成“闪光点”。

合作方式在变。抢抓“互联网+”
战略契机，改变以往商谈签约模式，
开启矿石产品“互联网+”营销新模
式；与西门子、普锐特合作智能制造
项目向纵深推进；开拓外部市场，为
客户提供自动化技术支持。

管理体制在变。“工位成本核算”
“对赌薪酬”“人单合一”等举措，让员
工从“打工者心态”转变为“创业者心
态”，人人成为经营者的管理模式深
入推进，市场化考核权重不断加大。

用人市场化力度在变。无论是内
部资源，还是社会资源，只要对发展
创效有促进的人才，都被广泛使用。
能够参与市场竞争和跟踪新经济形
势、新业态的人才队伍不断壮大。

以全面市场化推动全产业链创
效，“等靠要”少了，“闯改创”多了；服
务客户多了，创效思路活了。以河钢
唐钢为代表的智慧城市、智能制造产
业，以河钢邯钢为代表的气体制品、
装备制造产业，以河钢衡板为代表的
信息服务产业，以河钢新材为代表的
深加工产业，实现了跨界扩张、外向
发展。河钢唐钢、河钢邯钢大力开拓
国际市场，优质耐材、重机装备、工程
技术服务产业走出国门。2017 年，河
钢已经成为国内最大规模的氖、氦气
体精制品加工中心，各子公司非钢产
业 2017 年总体实现了消纳 75%人工
成本的年度目标。

从多元产业、产业金融到数字经
济，从传统产业“跟随者”迈向新产
业、新业态“领先者”，河钢围绕产业
链衍生资源的深度加工与利用，创新
释放各类资源的效益效率，一个以新
产业、新业态领跑，大众创业、万众创
新的新局面业已形成，不断展现出蓬
勃活力和美好前景！

（杨海霞、孙学君、牛卫星）

全产业链创效 拓展新空间
——河钢集团努力深化供给侧结构性改革（四）

和“中国最美乡村”为邻

创业路上的服务驿站

—
—

在秦皇岛经济技术开发区

记者回家乡

本报记者 宋柏松 孙也达

“认定了科技型中小企业后纳
入省中小企业库，就可以享受相应
的扶持政策，就有资格享受申报科
技型中小企业创新基金项目、专利
资助、科技金融支持等省、市、区支
持科技型中小企业发展的政策。”2
月 27 日下午，在秦皇岛北岛博智科
技孵化器的云尚书院，秦皇岛经济
技术开发区科技局高新科副科长王
鹤正在给创业者们讲解申报科技型
中小企业的重要性。

“这是开发区创业服务驿站安
排的，主要是提高创业者们申报科
技型中小企业的积极性。”讲完课走
下讲台，王鹤对记者说。

为进一步完善“双创”生态环
境，秦皇岛经济技术开发区于 2016
年 3 月设立了全省首家创业服务驿
站，以政策宣讲、增值服务、能力培
养功能为核心，实行“常驻人员+联
络员”制度，由科技局选派工作人员
常驻服务驿站，其他 31 个部门各派
驻 3 名专职联络员，轮流开展创业
服务。

创业服务驿站主要依靠“引进
来”“走出去”解决企业发展难题。

“‘引进来’就是通过搭建交流平台，
邀请‘能人’开展能力培训等，实现
驿站与企业的良性互动发展；‘走出
去’是指深入一线调研走访，了解企
业发展现状，及时掌握企业存在问
题并给予解决。”此次授课的组织
者，秦皇岛经济技术开发区科技局
常驻创业服务驿站工作人员白雪杨
说。

讲完课后，记者跟随白雪杨来
到了位于中关村海淀园秦皇岛分园
e 谷创想空间的北京图钉科技有限
公司，这家企业目前正在申报科技
型中小企业。“他们在填表过程中有
些问题，我过来再给他们详细讲解
一下。”白雪杨说。“创业者大多忙于
市场拓展等工作，无暇顾及各类政
府申报手续，帮助企业完成这些手
续，就是帮企业发展。”

目前，秦皇岛经济技术开发区
共有孵化器及众创空间 12 家，总孵
化面积超过20万平方米，入驻企业

近 350 家。今年除夕，“纳斯达克名人明星和企业迎新拜年展”亮
相美国纽约时代广场 NASDAQ 广场大屏，北岛博智科技孵化器
有限公司 CEO 王婧代表北岛博智向全球华人拜年。北岛博智成
为受邀参加活动的国内唯一一家孵化器企业。

“企业在初创阶段需要得到政府更加细致的服务，比如一些科
技型企业无力自建实验室和检测中心，就需要政府整合本地各类
实验、检测资源，帮助企业发展。”王婧说。

记者在现场

白雪杨（左一）在为北京图钉科技有限公司工作人员讲解申报
科技型中小企业流程。 记者 孙也达摄

□记者 乔宾娟

记者爱人的家乡在邯郸市邯山区
夹堤村，与“中国十大最美乡村”——
小堤村地头儿挨着地头儿。春节假
期，回到村里，与亲戚朋友谈论起这两
年家乡的美丽蝶变，爱人的老同学杨
勤国说：“比邻‘中国最美乡村’，让俺
们自豪更自信。”

小堤村比夹堤村小许多，原本并
不为人注意，邯郸大力实施美丽乡村

建设以来，拥有古枣林和众多古建筑
的小堤村，围绕产业特色、配套设施、
生态建设做文章，重点打造了古枣园、
油葵园、文化长廊、特色民居等一批休
闲观光景点，2017 年 1 月成功入选“中
国最美乡村”。

近水楼台先得月，小堤村入选“最
美乡村”后，夹堤村人的生活也热闹起
来。“以前亲戚来了，在村里串个门拜
个年，然后就是喝酒吃饭，现在都会让
俺们领着去小堤村转转。”在小堤村热

闹的街道上，杨勤国带着几个老同学
边走边聊。

“咱村确实没有小堤村美，不过现在
在村里住也挺舒服的。”记者嫂子的娘家
也在夹堤村，嫂子的哥哥杨清杰说，“咱
村的路修得挺好；用水是村里打的井水，
既免费又好喝；电也稳定，一年到头很少
停电；村里还通了天然气，现在冬天取暖
都是用气，暖和又方便，国家还有补贴。”
看着自家的二层楼房，杨清杰特别高兴，

“这比我之前在市里住的房子大多了，厕

所、厨房都在室内，非常方便！”记者了解
到，与如今一些村庄“空心”不同，夹堤村
因为离市区近，路也好走，如今在村里住
的村民并不见少。今年45岁的杨勤国
说：“像咱们这么大岁数的大部分都在村
里住着呢。再说咱村也算紧挨着旅游景
区呢，多好！”

“小堤村的成功打造为我们镇里美
丽乡村建设带来了很大的信心。”河沙
镇党委书记汲振林告诉记者，这两年过
年过节，小堤村成了旅游点。“春节不光
村里的停车场全满，连进村、村里的路
上都停满了车。今年镇里正谋划着将
夹堤村列入美丽乡村计划，与附近的小
堤、辛里、马堡等村组成一个旅游片区，
让游客游览时更有看头儿。”

□记者 孟宪峰

春 节 放 假 ，记 者 回 到 衡 水 老
家 ——枣强县小屯村，发现村民自发
建起了一个微信群。群里，村党支部
书记孟宪恩每天都会发布一些安全过
年的注意事项。

“一个小小的微信群，让我这个村
支书干工作省力多了！”孟宪恩说，小
屯村虽然不大，也就三四十户人家，可
原来有个什么事情，要挨家挨户通知，
多跑腿不说，还占用时间。自从建起
了微信群，大事小情在群里一说，“连
在外地的村民都能知道。”

过年期间，环保、安全任务重，孟
宪恩压力也不小。“尽管小屯村不属于
禁放烟花的区域，但我还是每天在微
信群里播送相关政策，就是为了让村
民提高环保安全意识，尽量少燃放烟
花爆竹，过一个文明、安全的春节。”他
说。

小小微信群，起了大作用。2 月

15 日（农历大年三十），记者走进村民
危福治家中，往年堆满了各式各样烟
花爆竹的小房里，今年只备下了几挂
鞭炮。“往年都是一家一家比着放，今
年谁家要是放多了，还有点不好意思
呢！”危福治说，微信群里每天发送的
安全提示，让放炮的少了很多。

走亲访友、家庭团聚，也是喝酒的
高峰期。为了避免村民酒后驾车酿成
悲剧，孟宪恩把一些酒驾案例搜集起
来，时不时图文并茂地发到微信群里，

“就是为了给他们提个醒，喝酒别开
车。”春节也正值放寒假期间，有些地
方发生了儿童冰上玩耍溺亡事件，这
让孟宪恩绷紧了神经。他除了重点巡
查坑塘、沟渠，还每天在微信群里发提
示，提醒村民注意孩子的安全。

这个春节，小屯村在文明、安全、
祥和的气氛中度过，没有发生一起安
全事故。“微信群起了非常重要的作
用。”孟宪恩说，“真可谓‘小小微信群，
文明大平台’！”

□记者 陈宝云

新春佳节，回家团聚。以往回家
过年，无非四项活动：喝大酒、看电
视、打麻将、玩手机。今年回家过年，
记者在与亲友乡邻的叙谈中发现，

“绿色过年”正成为农村新春时尚。
2月19日，正月初四，我和妻子到

石家庄市行唐县的岳父家去拜年。往
年到岳父家拜年心里总是发怵，这里
酒风彪悍人又热情，每次都喝得难受
好几天。今年不同了，小酌二两后，岳
父就下了令：“现在日子好了，身体健
康最重要，谁也不能多喝。”

第二天早饭后，爱打牌的岳父没
张罗打麻将，而是提议到周边景区转
一转，大家欣然同意，目标就选定离
县城不远的牛王寨景区。

本以为过年景区会人少，谁知距
离牛王寨还有 2 公里时，就出现了大
拥堵。田间地头，只要有空地儿，全都
停上了汽车。

步行来到景区后，更是人山人
海。大家扶老携幼，头上冒着汗，脸上

展笑颜。“出来转转，可比咱们坐在屋
里打麻将强多了。”妻弟在景区遇到几
个朋友，不由得感慨起来。“以后过年
过节，咱们可以组团到周围景区转转，
现在吃喝不缺，也得来点新时尚吧！”

买票时和售票员攀谈，售票员介
绍说，今年过年景区一直很火，从大
年初一开始，每天都要接待大几千
人。“农村跟城市不一样，过年每天都
要去不同的亲戚家拜年，所以不太方
便去远地方旅游。这种‘乡村游’不
仅满足了农村人游玩的需求，也不耽
误拜年，肯定火。”妻弟说。

吃过晚饭，儿子吵着要去县城看
焰火，往年大年初五县城放焰火的特
别多。结果他直接被侄女鄙视了：

“今年过年提倡环保，不放焰火，改成
灯会了。”

来到县城龙州公园，花灯美轮美
奂，游人如织。“这几年，县城变化真
大，修筑了橡胶坝，建起了公园，高
楼噌噌往上起，路越修越宽⋯⋯”岳
父说，过去农村人是讨生活，现在也开
始享受有品质的生活了。

小屯微信群——

文明提示每天发
乡村人乐享乡村游

闾里古镇：穿上汉服过春节
□记者 焦 磊

“咱们去逛庙会吧，今年闾里古镇
的衡水湖庙会，与往年不同，可以体验
一把‘穿越’回古代的感觉。”正月初五，
妻子的提议，勾起了一家人的兴趣。

闾里古镇位于滨湖新区魏屯镇，近
几年，整个镇区统一采用汉代风格进行
了改造建设，打造成了以礼孝文化为主
题的研学古镇。听妻子说，这次庙会的
主题是“礼”“孝”文化，让人们在年俗游
中感悟传统礼孝文化的魅力。

“天明日朗，雨顺风调，众人行朝阙
之礼。”记者驱车赶到庙会现场时，一场
拜师祈福仪式已经开始。跟随着祈福
队伍，记者一家缓步走进了古镇。灰墙
青瓦的汉式建筑质感厚重，一排排红彤
彤的灯笼悬挂在街道两旁，不时有身穿
素雅汉服的少男少女穿行其中，欣赏着
热闹喜庆的传统民俗，体验着源远流长
的汉礼。

广场上，舞狮、吹糖人⋯⋯各种民

俗表演异彩纷呈。可更加吸引妻子和
儿子目光的，还是那些身穿汉服、神态
端庄的礼仪“使者”。看着他们，儿子忽
然喊道：“我也要穿汉服！”

在古镇的孙敬学堂衣冠社内，妻子
带着儿子如愿挑选到了心仪的汉服。
再次见到他们时，两人已经穿上了洁净
素雅的汉服，宛若穿越千年而来，行走
在古镇中，妻子不停地用手机拍照，发
到微信上和朋友们分享。

“餐前净手、主动帮忙、饮食坐走、
长者先行”，礼堂内，身穿汉服的儿子和
小朋友们认真地学习作揖礼和餐桌
礼。十几分钟的体验结束后，儿子冲着
长辈深鞠一躬，行了一个刚学会的揖
礼，引来人们交口称赞。

一天下来，儿子不仅欣赏了热闹的
民俗表演，体验了古法造纸、活字印刷、
武强年画制作，还学习了汉礼。回家的
路上，他竟然懂得抢着帮我们拎东西
了。妻子感慨地说：“孩子在这里开了
眼界，还学习了传统文化礼仪，真是不

虚此行。”
文化大集、庙会、灯会⋯⋯今年的春

节，家乡的 200多场文化盛宴，让城乡
群众在文化丰年中喜不自禁。“这个
春节，虽没了烟花爆竹的喧嚣，
少了推杯换盏的聚餐，却多了
浓浓的文化味，愿家乡的
文化气息越来越浓。”
妻子发在朋友圈的
一条信息，瞬间
获得了上百
个赞。

正
月 里 ，衡
水湖庙会上，
孩子们身着汉服
学习茶道，向长辈敬
茶。 记者 焦 磊摄


